
Projet Idiofa Lobi 

 

Definition du projet: 

Reboisement de la Savanne autour Idiofa et developper une agriculture & economie durable dans la 

savanne de Bandundu 

 Reboisement avec des espèces locales 

 Agroforesterie (agriculture entre les arbres) 

 Developper une economie locale avec transport & vente, communication (accès internet) 

 

Problématique: 

A cause de la croissance de la population,  de plus en plus on a besoin  du bois; on utilise les arbres dans la 

savanne pour cuire (charbon de bois), et dans les fôrets on coupe pour trouver des terrains fertiles pour 

faire l’agriculture traditionelle. Après 5 ans, le terrain devient pauvre et on coupe à retour.  Planter des 

arbres, ça prend beaucoup de temps, et les gens qui vivent dans la pauvreté vivent jour après jour….    A 

cause de la surpopulation mondiale, le CO2 augmente et le climat change…  pour tout ces problèmes 

locales & mondiales, il faut agir maintenant. Il faut s’organiser pour créer un changement.    

 



 But du projet:  

 

Reboisement de la Savanne, pour prévenir la desertification et le sèchement des terrains dans la savanne 

& intensifier l’usage de la savanne par le reboisement  & l’agriculture.   Pour prévoir du bois a long 

terme, 

Augmenter la biodiversité ( faune & flora) 

Développer une  agriculture durable & le progrès de la population dans une région rurale au Congo, plus 

spécifique Idiofa, Bandundu  

 

Pour qui? 

La population locale d’Idiofa: SPRL Faja Lobi (droit Congolais) 

 Créer des possibilités pour une economie locale (agriculture & reboisement)  

 Agréer l’economie en court terme pour le but à long terme (reboisement).  Des avantages rapides 

(magasin, cybercafé, cinema,  transport) pour les gens créent une croyance dans le but principal 

(reboisement).   

 Lutter contre l’exode rurale à cause de la pauvreté, créer d’un futur dans les localités.  

 

Pour les participants Belges (Europe): ASBL (VZW) Idiofa Lobi (droit Belge) 

 Anticiper les changements du climat en captant le CO2 par le reboisement de la savanne 

d’Afrique  

 Stimuler & protéger le biodiversité & la nature dans la savanne & créer des nouvelles forêts. 

 Supporter les gens qui vivent dans la pauvreté 

Objectif 

 Realiser 1500ha de réboisement 

 Cybercafé avec 30 ordinateurs 

 Transport des produits agricoles avec un propre camion 

 Developpement d’une économie rurale 

 Créer des fermes avec la méthode d’agroforesterie (arbres dans les champs qui fertilisent le sol) 



 

Ferme Ingung 

 

Financement: 

     2012 jan-aout  2012 dec 2013jan-aout 

   

A. Investissement de l’étranger 42.564€ (97,5%)  60387€(99,6%) 38.905€ (75,5%) 

 

Privé :     39.408€   49000€  31.226,64€ 

   

Collectes :   3106€   11287€  4063,63€ 

Subsides et fonds :  -   -  3614,73€ 

 

B. Autofinancement :   1121,76€ (2,5%)  247,17(0,4%) 12656,24€ (24,5%)

      

Transport:  668,43€  220€  8366€ 

Cyber:   -     1353,73 



Magasin:  -     923,73€ 

Cinema:  -     72,85€ 

Menuiserie:  -     117,93€ 

Agriculture:  453,33   27,17  1822€ 

 

 

Total input:    43.685,76  60.634,17 51.561,24 

155.881,17€ 

Investissements reel:   38.216,59€  60.391,77€ 57.046,6€  

155.654,96 € 

 

Employement:    9.526,39€  6.880,77€ 20.872€ 

Transport:    -   46000€  10255€ 

Terrains & batiments:   21.305,2€  5600€  368€ 

Materiaux Agriculture &   2100€   711€  8310€ 

 Elevage & reboisement: 

Materiaux bureau,cyber,   5285€€     3939€ 

Dispensaire    -   1200€  325€ 

Magasin:     -   -  6769,6€ 

 

Juridique, INSS, DGI DGRAD       6208€ 

 + Divers, nourriture,  

 

Remarque:  Les grandes investissements sont fait comme l’achat des terrains, le camion, le bâtiment du 

bureau.  Maintenant on a encore besoin de l’argent  pour continuer le travail, avant que on peut créer 

l’autofinancement totale.  Le base du projet est créé. 

 

 



Mots centrales dans le projet: 

 

Durable  = le but est de créer un futur, sans détruire les potentiels du futur ultérieur.   

Autosuffisance = Un jour le financement externe fini, le projet doit pouvoir survivre autonomement , des 

investissement durable (c-a-d pas des investissements pour le but personnel  comme des frais d’un vol 

d’avion.)  Tout les investissements du projet doivent être réinvesti.   

 

Structure: le projet est structuré comme une entreprise (en faite: SPRL FAJA LOBI), avec des travailleurs, 

des responsables pour atteindre le but. On a des réunion, un cadre de 6 personnes  dans le SPRL qui 

guident le société.  On a un juriste qui mène les cas juridique. 

  

Participation locale et dans le société: du point de vu que tout le monde est égal, on lutte contre le 

tribalisme et travaille avec plusieurs tribus ensemble.  La population d’Idiofa participe avec des 

coöperatives qui sont associées.  On a des terrains achetées pour garantir le projet, mais aussi ajouté des 

terrains qui sont en ce moment proprietés des clans associées.   

Social: Pour les travailleurs et leur famille, on prévoit un dispensaire avec infirmière ,ils sont inscrits dans 

le INSS, les travailleurs gagnent 70$/mois, le cadre 90$ - 120$.  (salaire à idiofa dans la  diocèse, où à 

l’hopital 35$).  Nombre de travailleurs 2012: 22 personnes;  2013: 45 personnes.  Selon les besoins, on 

ajoute des travailleurs temporaires.  

 

 

Reboisement 

 

Pour le reboisement, on cherche des espèces locales. On va dans les villages dans la fôret, on cherche les 

grands arbres forestiers dans la fôret et  nous achetons des sacs de graines. Comme ça on montre la 

valeur de la forêt. L’avantage des espèces locales:  on ne change pas l’ecosystème, on crée un utilisage 

durable du bois, l’arbre pousse sur terrain.  On plante chaque 10m un arbre, dans la savanne sauvage & 

dans les terrains cultivé.    

Problème dans la savanne sauvage : il faut entretenir des coupes feu.   Sinon, on perd de temps à autre 

des parcelles plantés.  Heureusement, plusieurs espèces locales repoussent après le feu.  L’acacia par 

exemple n’est pas résistant et peut seulement etre usé dans les terrains de culture.   Ce que nous n’avons 

pas bien prévu au début: il faut un entretien au debut pour que les arbres forestiers  poussent dans la 

savanne.  (coût et main d’oeuvre surplus imprévu).  



Maintenant, il y a 3 pépinières, pour eviter trop de transport de plantules.  Chaque pépinière a des plates-

bandes avec des germoirs, après quelques mois, les arbres sont plantés dans des sachets. Quand ils sont 

bien racinés, on plante les plantules pendant la saison de pluie au terrain, avec une distance de 10m. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Espèces dans les pépinières & planté: 



 Méopsis 

 Wengé (bois noir) 

 Owes (bois rouge) 

 Okung 

 Mbang 

 Mufufu 

 Osing 

 Palmiers de l’huile (espèce amélioré) 

 Mukumbi 

 Endire 

 Hevea 

 Limba 

 Acacia (arbre de la savanne, utilisé pour couper chaque 5 à 7 ans pour faire des braises) 

 Arbres fruitiers pour les fermes comme avocatiers, mangoustan, orangiers etc 

 Espèces inconnu 

Plante en 2012: 200ha.   But 2013:  ajouter 200ha 

But 2018: 1500ha 

Remarque:  on a besoin d’un plan pour lutter contre les innondices de la savanne, car a long terme, ça 

peut nous coûter beaucoup d’arbres.  Nous devons prévoir plus de travail pour  conserver les plantules 

plantées les premiers 2 ans.  

 



 

 

Organisation sur terrain: 

 

           ASBL Idiofa Lobi  en Belgique: financement de la Belgique 

 

 

SPRL Faja Lobi en RDC 2 associés: Jurgen Heytens & Timothée 

Malemba 

 

 

 



President  Jurgen Heytens 

Conseiller juridique 

(sur demande) 

 

Cadre de 6 personnes   régie quotidienne: 

Comptable  + Gerante camion + magasinier + 3 chefs de fermes 

Timothée Malemba + Pauline Nsungu + Noé Kipoë + Sebastien Mulaba + Corneille Ibulandum +Matata 

Brady 

 

      

    Chaque ferme a un agronome 

   Le cyber a un ingénieur informaticien 

Travailleurs dans les fermes, bureau, menusiers & sentinelles 

Total de travailleurs : 45 personnes 

Chaque semaine, le cadre est en réunion avec le président par skype, le dimanche ou lundi soir.   Chaque 

Mois, on fait un rapport avec des conclusions, problèmes et le déroulement du projet.   Le comptable a un 

programme de comptabilité sur l’ordinateur et tout est sur dropbox à suivre en Belgique. 

 

 Bureau centrale dans le cité d’Idiofa avec internet & panneaux solaires pour l’élektricité.  

Cybercafé avec 19 ordinateurs, Cinéma, Ménuiserié, Magasin & Dépot agricole.  

 3 Fermes-écoles en ce moment 30ha en culture , culture maréchère, élevage & agriculture; au 

longue terme 200ha 

 Reboisement de 1500ha  

o  2012: 200ha 

o 2013: 200ha prévu sept-nov 

o 2014:  300ha…. 

 

 Apiculteur dans l’organisation qui guide un groupe de 20 apiculteurs associés.  Nos ménusiers 

sont entrain de faire des ruches, on distribue les ruches entre les apiculteurs pour prévenir qu’ils 



vont encore brûler les abeilles.  Notre apiculteur suit les apiculteurs et va au terrain pour capter 

le miel. 

 

 

 

 

100ha qui vient d’être réboisé, c’est le debut, les plantules sont encore petit… Dans 5 ans, ça doit 

etre tout vert d’arbres… 

 

 



A coté de la société, nous nous sommes organisé avec 22 coöperatives. 

 

Les travailleurs avec l’inspecteur du travail & leur contrat d’emploi.  Ils sont inscrit dans l’INSS et connu 

chez le DGI comme il faut. 

 

Le cyber est devenu le centre informatique pour la jeunesse d’idiofa.  Pourquoi aller vers les grandes 

villes si on a un avenir ici? 

 



Remarque: pourtant que le but principale est le reboisement, on voit que les 

investissements (à côté de l’emploi) sont au début concentré vers le transport et les choses 

qui vont créer l’autofinancement.  Nous avons décidé  pour bien installer l’organisation  du 

début, pour d’abord montrer que c’est sérieux avant de  demander des subsides.  En même 

temps c’était important pour investir dans la communauté locale pour créer un intérêt pour 

le reboisement. Sans avantage en court terme, on ne peut pas demander pour croire dans 

un but à long terme. 

 Pour la société, c’est important à ce stade maintenant, pour devenir reconnu par le 

gouvernement.  Nous cherchons aussi le support financier et nous sommes intéressé à nous 

inscrire dans le programme du REDD+ . 

 

Au mois de novembre, le président qui habite en Belgique retourne pour 4 mois vers Idiofa.   

Savoir plus? 

http://congo.fajalobi.be 

 

Jurgen Heytens  jurgenlobi@hotmail.be   0032 473 78 00 97 

Timothée Malemba fajalobidiofa@hotmail.fr   00243997999773 
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